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从培养学生的情商入手

哈佛大学心理学博士丹涅尔·戈尔曼说：“孩子的未来 20%取决于智商，80%取决于情商。”

情商就是 EQ——Emotional Qutient，包括情绪的自控性、人际关系的处理能力、挫折的承

受力、自我了解的程度以及对他人的理解与宽容等。一个情商高的人常常能清醒地了解自己

并把握自己的情感，能敏锐地感受他人情绪并有效反馈他人情绪，往往能在生活的各个层面，

占尽天时、地利、人和等方方面面的优势。这些人的生活常常更有效率，更易满足，更能运

用自己的智能来获取丰硕的成果。

当我作为一名教师走近学生，接近他们，体会他们的内心世界的时候，我发现学生的智

力水平都不错，但好多学生以自我为中心的个性倾向、好逸恶劳的生活态度、脆弱的性格特

征、发展失衡的能力结构等特点却表现得很明显。因此，对于学生情商的培养是至关重要的，

也就是先树人。就说我现在的班高一·•二班，这些理科实验班的学生很聪明，但军训伊始的

各项活动的开展却也暴露了不少问题。就说大合唱比赛，第一天教歌，没有指挥，没有领唱，

没有调，“巧妇难为无米之炊”，第十四名应该是注定了，是他们真唱不好吗？第二天，我自

己选定了一个指挥，二个领诵，经过了一番训练调教还不错，可其他学生依然不在调上，但

我发现他们也不是唱不好。第三天练歌是在晚上，刚练了一遍，我怒了（是酝酿好的），一改

平时温和的面孔，“同学们，我不想听到别人说理科实验班的学生只会学习，其他方面是白痴。

凡事只要用心，只要付出，凭大家的聪明才智我们一定能做好，大家站在舞台上，不是每个

个体，是一个班级而有些同学的表现让我感觉到你到现在为止还没有真正爱这个班级，你只

爱你自己，有位教育学家说爱音乐的孩子不容易变坏，因为音乐会陶冶一个人的情操和修养，

从而树立起自尊、自立、自爱、自强的自信心、自尊心和责任心。我希望大家热爱音乐，热

爱你拥有的一切热爱生活。”学生们开始思考，开始琢磨，他们觉得大合唱不再是简单的一次

比赛，这天晚上我们没再练歌，第四天，学生们自己编出了三角形的队形，写好了条幅，合

唱设计好了三部轮唱，我看到了希望。第五天，大合唱比赛中我们班取得了第一名。我们又

一次欣赏铁岭的夜空，三年前也是这样的一个夜晚，我们班的大合唱得了第九名，学生是流

着泪听我说什么是“宠辱不惊”，后来在学校组织的大合唱比赛中取得了第一名。三年后当二

班的学生取得第一名时，学生们仍然静静地倾听我的教育讲话，“同学们，我们是从第十四名

走到第一名，每一次成功都是不易的，在实验园，你要暂时摘下你头上的以往的任何光环，

直面新的挑战，我们要在竞争中立于不败之地，只有团结合作，只有付出！”在接下来的比赛

中我们是喜报频传学生高呼“要做就做最好，二班永远第一！”我认为这也是一种勇气。作为

一名老师，我再一次发现调动学生的情绪的重要，我们应该调动学生热情、欢快、乐观、和

善等易被社会接受的情绪，抑制和消除他们冷淡、抑郁、悲观、愤怒等不易被社会接受的情

绪。

大概好多老师都知道我 03·•1 班的毕业生祁迹，他现在被保送到清华大学工程物理专业。
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这个学生很特别，或者说有点怪。他曾经拒绝做任何作业，并给我写一封长信说老师发习题

破坏了生态平衡，因为要砍很多树木才能印这么多的卷纸，他不愿意学文科，有一次我找他

谈心，我说：“杜老师课教的好，人也好，你怎么不爱学语文？”他马上反驳到：“我爸人也

好，怎么就下岗了呢？”我发现这个孩子的骨子里有一股仇恨，他曾流着泪地痛斥大综合，

还对我说，“老师你别管我，我不想有大作为，不想挣大钱，我考个大学，辽大、沈大什么都

行。”一时间，我真的手足无措，对待这样的学生我只能说：“老师支持你的任何决定，不见

得清华、北大的学生就一定有出息啊！”因为再给他压力，恐怕他会崩溃的。我开始接近他，

他喜欢物理，我就给他买来竞赛书，他把班级的录音机给拆了后没修好，我没说他，还表扬

他爱动手，又把自己家里的录音机拿来给学生用，祁迹开始把我当作朋友。竞赛前，当其他

人都没看好他、并担心他怎么参加高考的时候，我坚定不移地支持他、鼓励他，给他减压。

当他踏上北京的列车，走向清华园的时候，他用短信告诉我，“信老师，无论我走到哪里，我

都永远感谢您，我不会给实验中学丢脸，等着我有朝一日在实验园设立‘祁迹奖学金’！”我

的眼睛湿润了，这就是当老师的最大的快乐吧！

三年了，大家都说我走的很顺，我想这得益于我是实验中学的学生，得益于实验园祥和

的氛围和领导们科学人性化的管理，得益于原高三总校杜主任领导的团结向上的年级组，又

得益于对我关心培养的师傅韩秀华老师、刘树发老师及外语组的各位老师，感谢所有关心爱

护我的人，感谢所有关心年轻人成长的老师们！

如今我又肩负起新的重任，担任理科实验班的班主任。当我到长沙一中、湖南师大附中

学习后压力就更大了，这两所学校每年都分别有近 3000 名学生报考，然后选拔 80 人。竞赛

也分别搞了 10 年。已经摸索出一套完整的教育教学经验，湖南师大附中连续三年获得七枚国

际金牌。而我们这两个班学生是从二百多名考生中选拔出来的，中考成绩在 490 以上的一班

21 人、二班 16 人。据了解，彰武县的状元由于地区保护想来没来成，阜新市的前五名，两

个育才，两个去了鞍山一中。现在的学校为我们这两个班创造了最好的条件，理科实验班的

所有的任课老师很感激，学生很骄傲，但我们现在真的不知道结果会怎样，凡事但求无愧于

心吧。我们将用无悔的付出为学校和其他老师多做贡献，提供经验与教训，我们将在充分发

掘学生 IQ 即智商的基础上，促动他们的 EQ 即情商，体现实验中学对学生全面素质教育的特

点，争取创造实验中学历史上的辉煌！
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